



Femmes de la diplomatie : une exposition du ministère de l'Europe et des Affaires étrangères

Femmes ambassadrices dans le monde : 1972-2020 (carte établie en février 2020)

État auprès duquel la France est actuellement représentée par une ambassadrice

- Albanie
- Allemagne
- Andorre
- Argentine
- Belgique
- Bénin
- Botswana
- Bulgarie
- Cambodge
- Canada
- Chypre
- Comores
- Danemark
- Ghana
- Hongrie
- Islande
- Kenya
- Kosovo
- Laos
- Lettonie
- Libye
- Lituanie
- Malte
- Maroc
- Mexique
- Monténégro
- Namibie

- Nouvelle-Zélande
- Ouzbékistan
- Portugal
- Roumanie
- Royaume-Uni
- Saint-Siège
- Slovénie
- Somalie
- Soudan
- Tadjikistan

État auprès duquel la France a déjà été représentée par une ambassadrice

- Afrique du Sud
- Autriche
- Belize
- Biélorussie
- Bolivie
- Bosnie-Herzégovine
- Brunei
- Burundi
- Cameroun
- Cap-vert
- Chili
- Chine
- Corée du Sud
- Costa Rica
- Croatie
- Estonie
- Eswatini
- Éthiopie
- Finlande
- Guatemala
- Guinée
- Guinée-Bissao
- Guyana
- Haïti
- Indonésie
- Irlande
- Italie
- Lésoto
- Luxembourg
- Macédoine du Nord
- Madagascar
- Malaisie
- Malawi
- Maldives
- Mali

- Moldavie
- Monaco
- Mongolie
- Mozambique
- Népal
- Nicaragua
- Norvège
- Oman
- Ouganda
- Pakistan
- Palaos
- Panama
- Pays-Bas
- Pérou
- Philippines
- Russie
- Salvador
- Serbie
- Sierra Leone
- Sri Lanka
- Suède
- Suisse
- Tanzanie
- Tchad
- Timor oriental
- Ukraine
- Vanuatu
- Zambie

Femmes ambassadrices en Europe : 1972-2020 (carte établie en février 2020)

État auprès duquel la France est actuellement représentée par une ambassadrice

- Albanie
- Allemagne
- Andorre
- Belgique
- Bulgarie
- Chypre
- Danemark
- Hongrie
- Islande
- Kosovo
- Lettonie
- Lituanie
- Malte
- Monténégro
- Ouzbékistan
- Portugal
- Roumanie
- Royaume-Uni
- Saint-Siège
- Slovénie

État auprès duquel la France a déjà été représentée par une ambassadrice

- Autriche
- Biélorussie
- Bosnie-Herzégovine
- Croatie
- Estonie
- Finlande
- Irlande
- Italie
- Luxembourg
- Macédoine du Nord
- Moldavie
- Monaco
- Norvège
- Pays-Bas
- Russie
- Serbie
- Suède
- Suisse
- Ukraine

L'Égalité au ministère : une dynamique à l'œuvre

Vers la parité : évolution du nombre de femmes au ministère par catégories d'agents (2013/2018)

1 agent sur 2 est une femme en 2013 et en 2018, toutes catégories d'agents confondues.

- Catégories C : 67 % en 2013 et en 2018
- Catégories B : 41 % en 2013, 43 % en 2018, soit une évolution de +2 %
- Catégories A : 30 % en 2013, 34 % en 2018, soit une évolution de +4 %

Encadrement supérieur : un effort sans précédent de féminisation depuis 2013

- +3 % de sous-directrices
- +8 % d'ambassadrices
- +9 % de consules et consules générales

Depuis 2010, autant de femmes ont été nommées ambassadrices que durant les 40 années précédentes.

Mais le nombre de femmes cadres supérieurs reste inférieur à 30 % :

- 24 % de consules et consules générales
- 25 % de directrices et chefs de service
- 26 % d'ambassadrices
- 30 % de sous-directrices

L'égalité professionnelle implique donc un engagement constant :

- Lors des nominations : pour atteindre les 40 % fixés par la loi Sauvadet ;
- Lors des promotions : en 2018, 5 sur 8 promus dans le corps des conseillers des Affaires étrangères étaient des femmes.

Plus généralement, le ministère a mis en place un éventail de mesures pour lancer la parité dans ses pratiques et en faire un levier de sa modernisation.

En 2017, le ministère a obtenu le label « égalité professionnelle » de l'AFNOR. Ce label reconnaît son engagement et l'inscrit dans une démarche de long terme : il est fondé sur 37 indicateurs contraignants qui sont réévalués régulièrement, tels qu'une meilleure conciliation vie privée/vie professionnelle, la flexibilité des conditions de travail, la parité des jurys de concours, le remplacement des congés maternité, les formations à l'égalité ou l'accompagnement de la mobilité géographique par la création d'une délégation aux familles.

Les Femmes en action dans le réseau diplomatique : 2018 à aujourd'hui

- Elsa Sabourin, cheffe de chancellerie, Canada
- Stéphanie Debien, conseillère Moyen-Orient, RP Bruxelles
- Laurence Brattin, conseillère politique, Niger
- Marie-Luce Ghib, conseillère agricole, Roumanie
- Fabienne Bourdie, agente d'accueil du consulat, Sénégal
- Moujan-Shirazi-Moayed, attachée de coopération universitaire, Équateur
- Véronique Aulagnon, conseillère de coopération et d'action culturelle, Liban
- Svetlana Terzi, attachée de presse, Russie
- Kristina Turčin Popčić, agente de sécurité, Croatie
- Joenn Lee-Giron, assistante de l'ambassadeur, San Salvador
- Pascale Baraghini, numéro deux, Bolivie
- Stéphanie Orfila, attachée de coopération pour le français, Guinée
- Nora Zelazli, capitaine de vaisseau, attachée de défense adjointe, Algérie
- Marine Debliquis, attachée culturelle, Égypte
- Laetitia Thomas, agente ressources, Birmanie
- Rachel Roumet, première secrétaire, Cuba
- Patricia Belanger, agente ressources, consulaire et CAD, Australie
- Pascale Gagiano, assistante de la consule générale, Afrique du Sud
- Malika Mestar, correspondante des systèmes d'information, République tchèque
- Marion Chapon, attachée de coopération, Ghana
- Anna Lipchitz, directrice AFD, Haïti
- Anne Genoud, consule générale, Pays-Bas
- Anne Petot, numéro deux, Colombie
- Anne-Laure Jeanvoine, première conseillère, Norvège
- Ariane Samson, magistrate de liaison, Royaume-Uni
- Béatrice Rose, officier de liaison, Benelux
- Caroline David, directrice Institut français, Turquie
- Christine Pennequin, régisseuse, Autriche
- Christelle Chatrian-Gomez, première secrétaire, Brésil
- Chun-Mee Chaline, consule, Chili
- Claire Zanni, chargée de mission pédagogique, Angola
- Catherine Suard, consule générale, Inde
- Élise Ménard, consule, Vanuatu
- Emel Maurel, conseillère de presse et politique intérieure, Maroc
- Evelyne Gasse, directrice de l'Alliance française, Sainte-Lucie
- Fabienne Runyo, première secrétaire, Vietnam
- Fanny Hubert, architecte DIL, États-Unis
- Gaëlle Hourriez-Bolatre, conseillère de coopération et d'action culturelle, Finlande
- Marie-Rose Munster, agent Centre d'archives diplomatiques, Pérou
- Agathe Schibler, conseillère économique, Chine
- Anne Schmidt, première conseillère, Slovénie
- Catherine Peck, consule adjointe, Argentine
- Élisabeth Popovski, comptable, Macédoine du Nord
- Élisabeth du Breil-de-Pontbriand, COCAC, Malte
- Élodie Marty, agente d'administration des Français, Luxembourg

- Agentes de l'Institut français, Lituanie
- Julie Fort, conseillère politique, Hongrie
- Laurence Troccaz, conseillère de coopération et d'action culturelle, Chypre
- Lucie Janyk & Hélène Guéhenneuc, chargée de mission et V.I., Burkina Faso
- Manon Routhiau, archéologue, Soudan
- Marie-Noëlle Duris, consule, Indonésie
- Martine Zejgman, attachée de coopération, Moldavie
- Mathilde Locher, agente ressources, Suède
- Reema Sukhiani, attachée de presse, Pakistan
- Sarah Vandy, attachée pour le livre, Japon
- Sophoan Ly-Franck, agente d'état civil, Cambodge
- Tiphaine Lucas, attachée de coopération, Géorgie
- Zamira Yensebayeva, chargé d'étude au service économique, Kazakhstan

Suzanne Borel, la pionnière

Février 1928 : un décret ouvre aux femmes le concours pour l'admission dans les carrières diplomatiques et consulaires. Suzanne Borel, qui a toujours dit que si elle avait été un homme, elle aurait choisi la carrière diplomatique, tente sa chance. Début d'un parcours du combattant où les conseils avisés et les obstacles mis sur son chemin ne manquent pas pour la décourager, mais c'est méconnaître son opiniâtreté : après un échec au « grand concours » en 1929, elle est reçue l'année suivante. Mais dans l'antichambre seulement de la « Carrière », car le décret cantonne les femmes à n'exercer leurs fonctions qu'à l'administration centrale et plus précisément, comme l'en instruit le DRH de l'époque « aux fonctions annexes », la presse, le Service des œuvres (la diffusion du français) et celui de la Société des Nations. Elle doit ensuite faire face à une tentative d'annulation du décret ayant ouvert le concours aux femmes à la suite du recours déposé devant le Conseil d'État par l'association des agents du ministère des Affaires étrangères. Pendant neuf ans, au Service des œuvres, elle exerce différentes fonctions jusqu'au début de la Seconde Guerre mondiale. S'étant illustrée dans la Résistance, elle est appelée en 1946 à faire partie du cabinet du ministre des Affaires étrangères, Georges Bidault. Elle deviendra madame Bidault en 1946, et c'est à titre d'épouse, alors en disponibilité, qu'elle sera au cœur de l'action diplomatique que les règles et mœurs de l'époque réservaient aux hommes.

Pionnière au Quai d'Orsay, Suzanne Borel, dans son autobiographie *Par une porte entrebâillée*, se définit ainsi : « **Je suis simplement une femme qui a le goût de la justice, qui pense que les femmes sont plus capables qu'on ne l'a cru longtemps, et qu'il n'est que juste qu'on leur donne leur chance.** »

Une fois entr'ouverte, la porte ne pourra que s'ouvrir plus grand à d'autres femmes, même si le chemin sera encore long avant qu'elles n'accèdent aux plus hautes fonctions.

De la première « Conférence des ambassadeurs » (1993)

À la « Conférence des ambassadeurs et des ambassadrices » (2018)

Depuis bien des années, une réalité loin des clichés

- Mission humanitaire du Centre de crise et de soutien (Camille R., Irak)
- Visite de détenus (Camille P., Pérou)
- Centre de crise et de soutien – réponse téléphonique (Dana P., Paris)
- Mission de stabilisation (Cynthia O., Mali)
- Coopération et action sociale (Lucie B., Afrique du Sud)
- Soutien aux projets agricoles (Émeline G., Vietnam)
- Réunion de chantier (Sabine G., Émirats arabes unis)
- Coopération pour l'alimentation et l'agriculture (Magali P., Éthiopie)
- Mission d'action sociale (Fabienne R., Vietnam)
- Accompagnement aux incubateurs de startup (Erika D., Afrique du Sud)
- Mission du service économique régional (Blandine F., Cuba)
- Mission de défense (Nora Z., Algérie)
- Conseil et soutien aux partenariats scientifiques (Véronique B.-L., Afrique du Sud)
- Visite de chantier (Lucie S., Turkménistan)
- Mission de terrain pour la reforestation (Agnès B., Éthiopie)
- Mission au Dombass (Isabelle O., Ukraine)